



考えて

やってみて

次の意欲へ

創造・挑戦・感動

篠山東中
学校だより
7月号 No.4

いじめ「なくす!」より「させない!」「見逃さない!」

～ 令和7年度 篠山東中学校 いじめアンケート調査結果の報告 ～

近年の文科省の調査では、9割近くの子どもが『いじめをした経験がある』と答える一方で、それと同等の割合の子どもが『いじめや仲間外しをされた経験がある』と答えています。

この調査結果から、いま社会問題となっているいじめは、ターゲットが次々と入れ代わりながら、多くの子どもがその両方（いじめる側といじめられる側）を経験していると言われてい

ます。
本校では、「いじめは、どの学校、どの学級、どの生徒にも起こり得るもの」という認識のもと、いじめを『させない!見逃さない!』を目標に、日ごろからいじめの(※)未然防止・早期発見に向けた取組を行っています。毎年実施しているいじめアンケート調査(以下、「アンケート」という。)は、いじめの早期発見に向けた取組のひとつです。

今回6月9日(月)に実施したアンケート〔調査対象期間は、令和7年4月(1年生は入学後)からアンケート実施日まで〕では、「いじめられたことがある」と回答した生徒は全校生徒の3.6%、「今もいじめられている」と回答した生徒は全校生徒の2.7%でした。

また、「人をいじめたことがある」と回答した生徒が学級全体の20%近くを占める学年もあり、正直に答えてくれたことを嬉しく思う一方で、生徒たちが実際にいじめ行為をどう受け止めているのかがとても気になりました。

調査結果を受け、すぐに「いじめられたことがある」「今もいじめられている」と回答した生徒から事情を聴き取りました。そして、関係生徒をはじめ、すべての生徒が安心して学校生活を送れるよう“いじめ対応チーム(校長・教頭・各学年生徒指導担当、養護教諭、SC、SSW)”の指導方針のもと、保護者と連絡を取りながら、いまま指導を継続しています。

指導を通して見えてきたことは、**私たち大人の適切な関り、学校と家庭の連携がいかに重要であるか**ということです。子どもを中心に据え、学校と家庭が、“共に子どもの成長を願う”という目的をしっかりと共有し、同じ方向を向いて指導に当たることの大切さを改めて実感しました。

中学生の年頃はまだまだ未熟で正しい判断ができず、過ちやトラブルを起こしてしまうこともあります。でもそんな時は、大人が正しい基準を示せばいいのです。学校と家庭が共に子どもの成長を願い、同じ方向を向いて子どもに関われば、子どもは自ずと**自分を自分で修正する力**を身につけていきます。そのためにも、まずは、**大人がしっかりと子どもと向き合うこと、子どもと向き合うことから逃げないこと**です。

この1学期間、学校を信頼し、学校と共に我が子と向き合ってくださいました保護者の皆さんに心から感謝します。何度も学校にご足労いただいたご家庭もあったと思いますが、保護者の皆さんが学校の指導方針をご理解くださり、粘り強くお子さんと向き合ってくださいましたお陰で、子どもたちは集団生活を通して大きく成長しました。

まだまだこの先も、いろんなことがあるでしょう。たくさん過ちやトラブルもあると思います。でも、本校職員一同、子どもたちの成長を願い、その都度、保護者の皆さんと一緒に悩み考え、真摯に向き合っていく所存です。どうか学校(職員)を信頼し、何時でも、どんな些細なことでも、気軽に相談してください。

間もなく子どもたちは夏休みを迎えます。休みに入った途端、ゲーム三昧、テレビ三昧…。スマホの使用時間が増え、不規則な生活に陥ることはよくあります。特に、SNSの世界は誰

とつながっているのかが全く見えません。近年では事件に巻き込まれるリスクも高まっています。お子さんが利用される場合は、親として、必ず定期的なチェックをお願いします。

最後に、どうか学校での規則正しい生活リズムを **BASE** に、ご家族で、地域で、夏休み期間中にしかできないいろいろなことに **チャレンジ** し、楽しく有意義で、**あたたかい** 時間をお過ごしください。2学期の始業式に、元気な子どもたちの姿に出会えることを、職員一同楽しみにしています。

(※) 「いじめの未然防止・早期発見」に向けた本校の取組

本校では、いじめを「なくす」というよりは、いじめを「させない」、いじめを「見逃さない」ために、生徒会を中心に、「いじめ見逃しゼロ宣言」、「情報機器取り扱い宣言」、「人権教室」など、**生徒の主体的な活動を推奨**しています。そして、生徒が生徒自らの手で自分たちの心を耕すことで、人権意識の醸成を図っています。

今回実施したアンケートは、あくまで早期発見の手段にすぎず、アンケートを実施した段階では、すでにいじめやトラブルが進行しているケースも少なくありません。

また、SNSのトラブルでは、発覚を恐れて痕跡が消されてしまうことも多く、時に関係機関（警察や法務局等）が介入することもあります。

一方で、相談窓口の体制整備が叫ばれていますが、本校では、何か大きなトラブルが生じてからの相談ではなく、日ごろから些細なことでも相談できるよう、日々の会話、教育相談、生活ノートのやりとり、生徒会によるデジタル目安箱の設置等を通して、生徒や保護者、地域の皆さんとの良好な関係づくりに努めています。

本校では、これからも「未然防止」（させない・見逃さない）に主眼をおき、いじめを許さない、いじめを生まない土壌づくりに取り組んでいきます。

2学期始業時の時程変更について（お知らせ）

すでに7月3日付けの保護者宛て文書にてお知らせしましたが、**2学期の第1週〔令和7年9月2日（火）～9月5日（金）〕の授業時程を5時間授業に変更**します。

理由は、①熱中症対策（休み明け、徐々に体を慣らしていくため） ②本校の年間授業時数が文科省の定める標準授業時数を十分に満たしているため、の2つです。

よって、**第1週目の最終下校時刻は、部活動のない日は15時30分、部活動を実施する日は16時45分**としますので、お子さんともご確認ください。

なお、9月4日（木）から体育祭練習を開始しますが、第2週目からは本格的に練習が始まります。生徒の体調面等を考慮し、**9月8日（月）～体育祭終了までの期間は部活動を中止とし、最終下校時刻を15時30分**とします。ご理解くださいますようお願いいたします。

8～9月行事予定

*予定ですので変更になる場合があります。ご了承ください。

8 月	
6日（水）卓球部カデット丹有大会（柏原住民C）	10日（水）体育祭予行演習
10日（日）学校閉庁日〔～8/15（金）〕	14日（土）第28回体育祭 8:45～
15日（金）学校閉庁日	16日（火） 体育祭「振替休業日」
デカンショ祭礼補導（PTA役員）	17日（水）SC来校
16日（土）デカンショ祭礼補導	18日（木）ドリーム学級（DVD視聴）
23日（土）PTA美化活動 ※小雨決行 8:15～	19日（金）喫煙防止教室（1年）6校時
U16陸上選考会	24日（水）SC来校、生徒会専門委員会
25日（月）学習会 13:30～	PTA第4回役員会 19:00～
30日（土）丹有陸上新人（加古川）	PTA三役会 18:30～
31日（日）丹有陸上新人（加古川）	25日（木）部活動可（新人戦前につき）
夏季休業最終日	26日（金）中間テスト5日前
9 月	
1日（月） 2学期始業式 給食なし 12:00下校	27日（土） 丹波篠山市新人大会
2日（火） 課題テスト 給食開始	29日（月）テスト2日前 ※部活なし 15:30下校
※5時間授業 ～9/5（金）	30日（火）テスト前日 ※部活なし 15:30下校
3日（水）SC来校	※新人大会会場 野球（城東G）卓球（スポーツC）
4日（木）体育祭練習開始 15:30下校	バレー（西紀中）テニス（スポーツC）
8日（月） 部活動中止 ～9/14（土）15:30下校	※丹波篠山市の陸上新人大会は、10/5（土）豊岡総合スポーツセンターで実施予定です。

